
! ! ! !每个功成名就的艺术家!都

曾默默无名"每个眼光独特的收

藏家!都是在一件件藏品中积累

经验"从卖出一件价格并不昂贵

的作品开始!艺术家一点一点获

得认可"从买下第一件自己能够

买得起的艺术品开始!收藏者体

验到收藏的趣味"但艺术价值绝

不等同于收藏价值"一个看似低

门槛的#买得起艺术节$!却是艺

术和民众发生密切联系的载体%

很多事情从这里开始"
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主持人的话

!"#$%上海艺术节日前在苏州河畔举行!

几百件不同风格的当代艺术作品在艺术节期间

亮相"值得一提的是"艺术节上的所有作品的价

格都在三万元以下! 而主办者的初衷就是这里

展示的艺术品要让人们#买得起$% 这和媒体报

道中"不断刷新的拍卖纪录形成了鲜明的对比!
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! ! ! !主持人#,-./0 上海艺术节是由

1"2 $3&&'()"( 创办的 ! 在北京叫做

**+艺术节&&&买得起艺术节!已经办

过好几年%在上海还是第一次%当初是怎

么会想到办这样的一个活动'

!"# $%&&'()"(# 我之前是做媒体
的，工作的办公室就在北京的 !"#那里。
可是，当我想从那里买几件回家，却发现
我根本买不起。于是，就开始想，是不是
可以做一个活动，在这个活动上所有的
艺术作品价格都要在 $%%% 美元以
下———要让普通的白领都可以买得起
的。

主持人# 你们对前来参加活动的艺

术品有艺术品质的要求! 同时也有价格

的限制!这在实际的操作中!会给你们带

来困难吗'

*"+ ,%&&'()"(#来参加活动的艺术
家大多数比较年轻，他们的作品在价格
上基本能够符合我们的定位。有的艺术
家和我们合作了几年，获得了比较好的
市场认可度，作品也在涨价。比如，艺术
家刘忠华，他第一次来参加我们的艺术
节时，作品是两三千元，第二年就涨到了
八千元，后来是两三万元，重要的是这些
作品都卖掉了———获得了市场的认可。我
们还帮他在国外办了个展。他的作品在美
国可以卖几万美元，但是，他现在依然会
来参加我们在中国的艺术节，以符合我们
价格定位的要求创作很好的作品。
另外一位艺术家李金国，他之前一

直在创作，但是没有卖掉过一件作品。今
年在 &个月内参加了 '个活动，包括我
们在北京和上海的活动，卖掉了三十多
件作品。

主持人# 不少中国人在买艺术品的

时候会问一个这样的问题(#这件艺术

品会增值吗' $你有没有遇到过这

样的问题'

!"+ $%&&'()"(#很多人觉得
买艺术品是买股票，是投资。我不
能说这个想法完全不对。我自己
到现在买了一百多件艺术品，从
来不卖掉。我自己真的喜欢它们，
不想买一件，又卖掉一件。每件作
品都有它的故事，每一幅画都是独
一无二的。我会告诉那些把买艺术
品当买股票的人，买这些艺术品不
是为了赚钱，但是，几千元一件的作
品，就算赔钱也赔不了多少，如果你买了
十件，有一件增值了，那就是惊喜。

! ! ! !主持人#青年艺术家李金国

的作品!在 **+艺术节里得到

了很好的反响%你是怎么参与到

这个艺术节的' 它对你的生活)

艺术创作带来怎样的影响'

李金国#我是中央美院毕业
的，学的是雕塑。大约是在两三
年前，我就听说了 (()艺术节。
但是，当时我还没什么作品。因为
家里经济条件比较差，我读大学
是依靠助学贷款。*%%+年大学毕
业后，摆在我面前的就是十几万
的债务，我必须先找工作，赚到钱
把这些贷款还上。一直到 *%$%

年，我才敢用雕塑来做作品。
我觉得，在艺术的道路上，

自己目前就是一个初学者。我是
今年六月才真正和 (()艺术节
有了关系，我的作品在 (()艺
术节上展示出来了。第一次得知
自己的作品被人家买走了，真的
很高兴，能够通过自己的艺术作
品获得收益，是我向往的，但是，
也真的是挺意外的。

这个平台给了年轻艺术家
机会。它的门槛不高，不需要你
认识什么人，不需要有什么资深
的圈内人士推荐———一个年轻
艺术家的作品要想进入画廊，可
能就会需要这些。而且，大多数
画廊并不太关注还没有名气的，
刚刚开始起步的年轻艺术家。

(()艺术节的中文名字叫
“买得起艺术节”，以前，好像大
家都认为艺术不能和买卖搭上
关系的。比如像我的老师他们那
一代人，在他们的观念里，艺术
就是艺术，艺术家不应该去琢磨
钱的事儿。可是，我觉得，所谓的
艺术追求，再高也高不过生活。
在过去的年代里，艺术家往往是
埋头创作很多年，到了四五十岁
才开始有作品为大家所知。我自
己不太认可这样的一种方式，它
牺牲了生活，牺牲了青春。

主持人#作为一个年轻艺术

家!你最大的困惑是什么'

李金国# 我今天在做艺术，
明天未必还能继续做这个。我们
班上现在还在从事艺术创作的，
或者说像我这样和艺术沾边的，
大概就两三个人吧。我们都是带
着对艺术的憧憬走上求学道路
的，但是，完成学业后我们是否
可以继续从事艺术创作，这个不
是我们主观上能够决定的。很多
的外部的不可控因素会影响到
我们。我当然可以说，我会坚持
下去。但是，这个如果只是停留

在嘴上，那就是句空话。对我来
说，最大的困惑是“我凭什么可
以坚持”。

主持人#这也是和你差不多

年龄的年轻艺术家们的困惑吗'

你们会在一起聊这些吗'

李金国#是的。我们常常会
聊起这些，说的最多的就是生存
与发展。我也做好了心理准
备———假设两三年后，我不能继
续做艺术了怎么办。

主持人#听说这几年!刘忠

华的作品在市场上受到了很好

的认可!价格一直在涨!有作品

在美国展出! 卖到了几万美元!

可是!在*买得起艺术节$上!依

然能够看到你的作品%是什么原

因让你一直在和 1"2合作'

刘忠华#*%%#年左右，我刚
到北京，那个时候手里有几张
画。我在网上看到了 (()艺术
节的信息，就报了名，后来得到
了艺术节方面的回复，就这样开
始参加他们的活动。

(()艺术节有优势也有不
足。他们给年轻艺术家提供了机
会。但是，艺术节展示的作品数
量太多，在有限的空间内，作品
得不到很好的展示，显得有点杂
乱，有点像进了超市。有不少作
品的品质也不够好。不过，今年
在上海的活动，空间就比较好，
展示效果也比较好。
对于年轻的艺术家来说，将

作品送去参加展览，就像是一场
考试。对于自己创作的作品，艺
术家自己当然会觉得挺好的，但
是，把作品拿到外面展示出来，
你才能够真正的获得反馈。这反
馈包括其他人对作品的反馈，也
包括看到自己的作品和其他人
的作品放在一起的时候，自己的
感受。这对于年轻艺术家来说都
是宝贵的经验。

主持人#这几年里!刘忠华

参加了不少国内外的展览活动%

作为年轻艺术家!目前!国内的

艺术市场对于你们来说!更多的

是压力还是机会'

刘忠华#目前，艺术市场非
常不好。之前 *%%,年、*%%-年
那段时间，中国的艺术市场膨胀
得不得了。让不少艺术家有了投
机心态，不再潜心艺术创作。金
融危机之后，艺术市场一直处于
比较低迷的状态，我觉得现在的
大环境其实是一次洗牌。一个艺
术家，如果是真诚地创作作品，
总会受到认可的。

! ! ! !主持人#画家牛安在国外生活工作了很多年!回

到国内!看到*买得起的艺术$展!你感觉如何'

牛安# 这样的活动对于年轻的艺术家和年轻的
收藏家都是好事情。这些年里，中国的当代艺术收
藏，几乎是从“零”的状态一下子就跳到了天价连出
的状态。外国的老收藏家都看不懂这样的现象。

很多中国人买艺术品带着很强的投资意识，这
个想法既是对的，也是不对的。相比之下，我觉得欧
洲人买艺术品的心态可能更加健康平和一些。首先，
他们对艺术有自己的判断力。这当然得益于他们的
教育。孩子们在很小的年纪就会被老师、家长带去卢
浮宫，看那里面的艺术品，听老师讲解艺术之美。在
欧洲，随便走进一户人家，可能就会听到主人告诉
你，家里这个钟已经有三百年的历史了。但是，在上
海，有多少人家里的墙上是会挂着一些有年头的字
画的？
我曾经遇到过一位非常有趣的买画人。她是一

个 *#岁的法国女孩，通过一篇文章找到我。她告诉
我，自己刚刚做了妈妈，要回国，想买一份礼物给自
己。她很喜欢我的一幅画，向我询问价格。我给了一
个比较优惠的价格。但她还是买不起。最后我们说
好，她可以分月来支付画款。我想说，这样的人在中
国还没有。

主持人# 你是否留意过国内的年轻艺术家们的

作品'

牛安#我去了 ./012艺术节的现场，看到很多
年轻艺术家的作品。现在中国的年轻艺术家，看到很
多大哥哥大姐姐在他们之前一下子冒出来，成名成
家，他们就模仿。但要知道，艺术越像谁就越贬值。我
觉得年轻艺术家不要着急，不要盲目去追求，要做你
自己。

主持人#这些年随着当代艺术热起来!很多在校

的学生都成了艺术机构关注的香饽饽% 有一些好苗

子可能还没有毕业!就已经被艺术机构签约了%对于

这样的现状!你怎么看'

牛安#经济自由可以保障画画的自由，和艺术机
构签约不是一个坏事。但是，年轻的艺术家一定要提
醒自己，不要做市场的奴隶。在创作中要敢于突破自
己。我会对自己说，如果今天我画了一幅画，是和昨
天一样的好，那就是不好。今天的作品一定要是和昨
天的不一样的好，那才可以。
艺术家在不同的年龄段，在达到不同的艺术成

就的时候，都会有困惑。当艺术家的作品达到了某个
很高的价位，有了很大的名气，其实也会面临那个层

面的困惑。比如，人们就喜欢他
某个系列的风格，希望他
创作那个风格的作品。
但是，作为艺术家，会
希望有突破，有不同的
作品出来。这个时候如
何平衡？

+

“买得起艺术节”
让普通白领买得起

买得起的艺术品
对年轻的艺术家和收藏

家都是好事
,

最大困惑是
“我凭什么可以坚持”-

!结束语"


